

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,16

Pago adelantado.

## Segunda Asamblea de la Buena Prensa.

Si gran importancia tuvo la Asamblea de Sevilla, muchísimo más ha tenido ésta de Zaragoza.

En aquella se dió la voz de alarma, se averiguó la enfermedad social que padecía nuestra querida España, *liberalitis crónica*, por la lectura de la mala prensa, y en términos generales se procuró el remedio.

Multitud de publicaciones católicas aparecieron en todas partes para atajar el mal, y los nuevos defensores de Cristo, insultados, escarnecidos, apaleados, procesados, encarcelados y vilipendiados de mil diversos modos, han seguido avanzando en esta nueva cruzada de la prensa, sin volver atrás un sólo paso.

Era preciso organizar á esos valientes guerrilleros, y al pie del Pilar, baluarte inexpugnable de la fe, á los pies de la Madre de la sabiduría, han acudido esos confesores del catolicismo, esos mártires de los tiempos modernos, á oír de los Obispos, sus legítimos jefes, palabras de consuelo á sus fatigados espíritus, palabras de unión á sus desorganizados esfuerzos. La fuerza organizada es la victoria; la segunda Asamblea es el crisol donde se han fundido los egoísmos, las intrasigencias, el amor propio, el terreno, que separa y divide, para formar con el hermoso metal de la abnegación y sacrificio el martinet que destruya los bloques liberales, esas montañas de ignorancia, que aprisionan á los pueblos en el decaimiento y los sumen en la abyección.

Escritores y lectores, anunciantes y propagandistas, noticieros y corresponsales, protectores y protegidos, todos unidos para ese fin hermoso, levantarán el edificio de la Buena Prensa, fuente de verdad, de paz y de progreso; oíd las palabras de los oradores de esa segunda Asamblea, y no os fijéis en quién las ha dicho; el primero que ha hablado ha dicho lo que iban á decir los demás, porque todos piensan lo mismo, y todos están dispuestos á todo por amor del que se hizo todo para todos.

La hoja de papel es mil veces más cortante que la de la espada.

Los periodistas sectarios son los propagandistas de las ideas revolucionarias. En sus periódicos laboran sin descanso por arrancar al pueblo sus creencias. ¡Saben que sin ellas se le puede domar!

Mientras nuestros padres luchaban bravamente, nosotros nos cruzamos de brazos.

Y, lo que es peor, nos destrozaamos en luchas intestinas, mil veces criminales y estériles siempre.

Hay que ir á la lucha en el terreno de la prensa, en el terreno en que hoy nos presenta la batalla el enemigo.

No es éste grande, como nos lo imaginamos á veces; es que somos pequeños nosotros.

¡Levantémoslos! ¡Hagámonos fuertes! ¡Luchemos sin descanso, sin pensar en otra cosa que en hacer un periodismo poderoso!

Es preciso el apoyo de los ricos y los poderosos, ya que hay soldados dispuestos á pelear donosamente, y lo único que falta son municiones.

Imitad la admirable labor de los católicos alemanes en el terreno de la prensa. La protegiéron, la hicieron fuerte, y en un país enemigo triunfan siempre que luchan.

La decadencia de los pueblos comenzó cuando dejaron de ser católicos para ser protestantes ó sectarios.

Los hijos de las tinieblas son más prudentes que los de la luz, porque aquéllos, que saben la fuerza inmensa, sin medida, del periodismo, miran á sus periodistas y los colman de honores y los encumbran.

¡Es que saben lo que vale un periodista al servicio de una causa!

¿Por qué no hemos de imitarles nosotros?

Protejamos, ayudemos al periodismo católico.

Teniendo periódicos lo tendremos todo.

Eso matará á aquéllo.

Es mejor emplear el dinero en un periódico que en obras piosas de no tanta necesidad.

Porque los católicos levantan edificios pia-

dosos y en ellos entierran grandes tesoros, y los sectarios, los enemigos de nuestra fe, se apoderan entre tanto de las multitudes.

Y una vez que les roben sus creencias, las lanzaran contra los edificios levantados por la piedad católica.

¡Vuestro dinero, católicos, dadlo á la prensa! Estamos en tiempos de lucha formidable y no nos es dado permanecer ociosos.

Nuestro punto de combate está en la prensa. Ese es el formidable baluarte que hemos de tomar.

¿Qué se diría—exclama—de aquel propietario que poseyera extensas fincas y no pusiera vigilantes para guardarlas?

Es necesario formar el ejército de la prensa para defender la causa de la Religión y de la Patria.

Los adversarios dan su dinero á los periódicos y les va muy bien. Los católicos no seguimos esta conducta y nos va muy mal.

Hay que recoger las terribles enseñanzas de los hechos.

Al grito de ¡Dios lo quiere!, sacudamos la apatía y apoyemos por todos los medios á la Buena Prensa; restemos fuerzas á la mala y el triunfo de la Fe será seguro y duradero.

Aquí nos reunimos para hacer una obra positiva.

Ese es el propósito de la Asamblea, cuyo resultado esperamos será brillante y fecundo.

Muchos tibios afirman que hay entre los nuestros periodistas muy buenos, pero que son pocos los que pueden llamarse buenos periodistas y que los maestros han desaparecido para siempre.

No negaré que haya algo de cierto en ello; pero tampoco puede negarse que hay mucho de aquello de Jorge Manrique: «Cualquiera tiempo pasado fué mejor.»

Son muchos á censurar, y muy raros á proteger la prensa católica.

No se sabe lo que es la labor del periodista. Es menester haber pasado por ello para conocerla.

La profesión del periodista es la más difícil, y por eso, como afirma Manjón, debe de ser la mejor remunerada, y sin embargo, según decía el Cardenal Gibous, no hay labor más criticada ni peor retribuida. Yo no diré que los anticlericales tengan buenas retribuciones; pero desde las columnas de un periódico escalan altas posiciones, ventajas y honores.

Si el periódico católico tiene faltas, acaso la responsabilidad de ellas cae entera sobre los que no los fomentan y protegen.

Además, á los amigos no se les notan los defectos, y cuando se les notan se les advierte con amor, sin molestias ni censuras.

Ya que no les demos otra cosa, démosles cuando menos nuestro afecto y consideración, nuestra gratitud, porque ellos son los enemigos de los enemigos de Cristo.

«Los gravísimos males que amenazan en un plazo no lejano á la nación española, minada principalmente por una prensa naturalista y sectaria, apenas pueden ser conjurados mas que por una prensa ortodoxa y potente que influya decisivamente en la opinión pública, haciendo dominar en ella las ideas y sentimientos católicos.»

«El ejemplo abrumador del celo de los católicos belgas y alemanes, y la triste experiencia de la nación vecina, proyectan vivísima luz sobre el problema del vigor é impulso que es preciso dar á la sana prensa en nuestra amadísima Patria.»

«No merece el nombre de católico de acción ni de buen hijo de la Iglesia el que no hace cuanto puede por robustecer la Buena Prensa y debilitar la contraria.»

«Pertenecen á la mala Prensa todos los periódicos afiliados á un partido liberal.»

«Todo partido liberal es anticlerical, y como el liberalismo es la secularización, los periódicos liberales, conservadores y no conservadores, son anticlericales.»

Nosotros, los Sacerdotes, debemos meternos en política para hacer la de Dios y destruir la del infierno, que á eso, después de todo, quedan reducidas las políticas en el mundo.

No es católico de acción aquel que no lucha por combatir á la prensa liberal, el que no la

arroja de su casa, el que no propaga la Buena Prensa.

En España, gracias á Dios, la Iglesia no es durmiente, sino militante, y está dispuesta á defenderse, á defender sus derechos y los de sus hijos los católicos, con la pluma y con la espada si es preciso.

Si la Buena Prensa, hasta esos encantadores niños que cantan ahora con sus lengüecitas de ángeles «¡Corazón Santol», estarán envenenados.

Si la Buena Prensa, no hay católicos prácticos. Y un país sin católicos prácticos es un país muerto.

La Buena Prensa la necesitamos para la acción social, para arrancar de los brazos de un socialismo que mata en el obrero las esperanzas y la alegría, esas masas de obreros que quieren lanzar contra nuestras Iglesias, contra nuestras Comunidades religiosas, contra todo cuanto significa orden y progreso verdadero.

Hay que acabar con la mala prensa. Ya sé que es empresa difícil, no porque tenga en sí poder absoluto, sino porque hasta los buenos la ayudan.

Muchos dicen que son ilustrados y que no los perjudica. Ese es un error que nosotros los Sacerdotes conocemos mejor que nadie.

Hay que hacer, si, guerra sin cuartel á esa prensa que nos ultraja y vilipendia y amenaza acabar con cuanto es honra y orgullo de España.

Pero, como decía un Sr. Obispo que aún vive, para condenar á los malos periódicos debíamos empezar por *La Epoca*.

Los católicos, de vergüenza decirlo, somos los sostenedores de la prensa liberal.

Nada hemos de pedir á los Prelados, porque ya han condenado á la prensa liberal y muchos por sus nombres á los periódicos liberales de sus Diócesis.

¡Sin embargo hay quien, llamándose católico, aún la lee!

Es necesario que se entregue el dinero para el periódico católico á manos llenas. ¡Benditos mil veces los ricos que en tal empresa gastan su fortuna!

No hay limosna semejante á esta de la Buena Prensa.

Que el culto se haga con dos velas con tal de que los periódicos liberales mueran.

Si algunas personas, en vez de aparatosas limosnas, entregasen su dinero al periódico católico, ¡cuanto más ganarían para con Dios!

Mejor que un rico manto cuajado de joyas agradecería la Virgen un ramillete de almas salvadas por la Buena Prensa, por el periódico honrado.

Si no tenemos periódicos buenos, ¿para qué servirán estos templos que levanta la caridad? Ya lo habéis visto en otras naciones y en España mismo. Esos templos, sin masas para defenderlos, servirán para cuarteles, para cuadras y quién sabe si para lupanares.

El ideal sería suprimir toda la Prensa, porque ésta nació para servir los errores del liberalismo y sus estragos son innumerables.

Es preciso una acción enérgica para acabar con la mala prensa.

Entretanto ayudemos á la buena.

El problema de la Buena Prensa es de pocos reglamentos y de mucho dinero.

La primer Asamblea de la Buena Prensa nos enseñó *qué* habíamos de combatir, la segunda nos enseñó el *cómo* se combate. Después de todo, es cuestión económica, porque para hacer la guerra, sólo se necesita dinero, dinero y dinero.... El pueblo, que ha hecho Catedrales tan magníficas, tendrá rotativos; la fe transporta las montañas.

## PENSAMIENTOS

La discusión, fruto de la civilización, cuando, impulsada de los periódicos diarios, toca en sus últimos límites, mata los libros y lanza los entendimientos en las regiones de una duda más temible que la ignorancia.—*Donoso Cortés*.

Cuando con calumnias y patrañas tratan el liberalismo anticlerical y el socialismo ateo de desprestigiar á la Iglesia y arrancarle sus hijos más queridos, que son los proletarios, que son

los pobres, ¿no deberá intervenir el clero, siquiera para salvar esas almas?—*Andrés Manjón*.

La prensa periódica es el arma del enemigo, y al enemigo tan solo con armas iguales ó parecidas se le vence. Por lo común la victoria se pone al lado del ejército más aguerrido, y por eso con tanto cuidado hay que instruir y ejercitar hoy á los combatientes de mañana, no sea que al encontrarse frente á frente con el Goliath del periodismo masónico, y querer requerir las armas, tengan que arrumbarlas diciendo como David: «*Non habeo usum*». —*El Obispo de Jaca*.

## Á UNA LÁGRIMA

Hervida saltas del pecho  
y por mi semblante ruedas;  
¡Con cuánta calma resbalas;  
resbalas... y cuánto quemas!  
¡Pobre lágrima! el ardiente  
randal de mis hondas penas,  
te arroja desde su fondo  
sepulcro de mi inocencia  
manchas de cristal cansado  
que en mis pupilas chispea;  
si tanto herviste por dentro,  
tiempo es de que salgas fuera,  
¡pobre lágrima! No eres  
hoy la purísima perla  
que brilló del tierno niño  
en la alba frente serena.  
No eres la última gota  
de la cuna compañera,  
que sobre flores caía  
ó sobre mi madre tierna.  
Aquella gota brotaba  
como en las flores la esencia,  
brotaba fácil, tranquila,  
¡y era tan dulce verterla!  
Las lágrimas de los niños  
salen pronto y los consuelan,  
las lágrimas de los hombres  
tardan en salir y queman.  
Las unas son el rocío  
de cándida primavera;  
y las otras son del alma  
la rugidora tormenta.  
¡Pobre lágrima! Te has ido  
Y ya no es fácil que vuelvas!  
¡Ay, si volvieses trocada  
en lágrima de inocencia!

Antonio F. Grilo.

## Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándolos)

El domingo 4 estarán en el Mediterráneo las depresiones del día anterior, y otro centro de perturbación atmosférica llegará al archipiélago inglés. Se registrarán algunas lluvias y tormentas en la Península, particularmente en el N. O. y regiones próximas al Mediterráneo, con vientos de dirección variable.

El lunes 5 seguirán actuando en el Mediterráneo, aunque algo más lejos de nosotros, las bajas presiones mencionadas, y la depresión del archipiélago inglés se habrá trasladado al mar del Norte y Países Bajos. Se producirán algunos chubascos y tormentas en la mitad oriental de la Península, principalmente en el N. E., con vientos de entre S. O. y N. O.

Más tranquila será, por punto general, la situación atmosférica de la Península el martes 6, porque el mínimo que quedará en el Mediterráneo superior y la depresión que aparecerá en Madera apenas influirán en nuestras regiones, como no sea en el N., N. E. y S. O.

El miércoles 7, se acercarán al S. O. y N. O. de la Península centros de perturbación atmosférica que causarán tiempo nuboso y algunas lluvias y tormentas, especialmente desde el O. al Centro, con vientos del primero al segundo cuadrante.

Del 8 al 9, actuarán mínimos barométricos en Portugal, S. O. de la Península, Mediterráneo y Africa septentrional. La acción de estos

diferentes centros perturbadores se sentirá particularmente en la mitad meridional, donde se registrarán lluvias y tormentas con vientos del primero al segundo cuadrante.

El sábado 10 habrá un centro de bajas presiones en el golfo de Génova, y otro pasará por el Estrecho. Tiempo variable y algunas lluvias y tormentas en Andalucía y S. de Portugal, desde donde se propagarán un tanto hasta el Centro y Levante.

El domingo 11 seguirá actuando el mínimo del golfo de Génova, y el del Estrecho se hallará en los parajes de Argelia. Estos elementos de perturbación aérea ocasionarán algunas lluvias y tormentas en la región mediterránea, principalmente en el S. E., con vientos de entre N. O. y N. E.

El lunes 12, llegará a Irlanda un centro borrascoso que, en combinación con el mínimo que habrá en el Mediterráneo superior, producirá chubascos y alguna tormenta en la mitad septentrional de la Península, con vientos fuertes de entre S. O. y N. O.

El centro borrascoso de Irlanda estará el martes 13 por el mar del Norte y Dinamarca, y el mínimo del Mediterráneo superior persistirá en los mismos lugares. Se registrarán chubascos y alguna tormenta, desde el Cantábrico y N. E. hasta la región central, con los mismos vientos de entre S. O. y N. O.

Del 14 al 15 mejorará el estado atmosférico general de la Península, y solamente ejercerán alguna influencia en el Mediterráneo, S. y S. O., los núcleos de fuerzas que habrá en los parajes de Cerdeña y Sicilia, y en el S. O. de Portugal.

Steijoon.

## ACLARACIÓN

### Sra. Abadesa del Convento de Santa Isabel de los Reyes.

Mi respetable y bondadosa señora: Recibí, con efecto, en Mayo, la carta a que se refiere, y que bajo el título de *Aclaración* aparece inserta en el número de EL CASTELLANO, correspondiente al 12 del actual, y que hoy 27 llega a mis manos.

La urgencia de dar término a cierto trabajo oficial, y la enfermedad que siguió a este trabajo, me impidieron contestar entonces, como debía, y pido a Ud. humildemente perdón por esta falta, absolutamente involuntaria.

Hoy ya, gracias a Dios, restablecido, en vista de la publicidad que se ha servido dar al asunto de su carta, me permitira le diga, como desde luego habrá comprendido, que aunque es por completo ajena a la fudole de mi obra la genealogía de la fundadora de ese Convento, procuraré complacer a Ud., bien entendido que yo, ni de cerca ni de lejos, digo en mi obra aludida nada que sea contrario a la verdad, en orden a la expresada señora, como Ud. reconoce; que yo me limité a hacer constar que, en contra de lo que se deduce de lo escrito por Parro, y de la leyenda que me refirieron las Religiosas delante del sepulcro de Pedro Suarez, la fundadora no pudo ser hija del Alcalde de Toledo, de este nombre, allí sepultado, sin meterme en más, que no me interesaba para mi propósito.

No veo, pues, motivo ni para la alarma de usted ni para que nadie pueda inferir cosa de mis palabras en contra de la prosapia de doña María de Toledo, ni para que con el título de *Aclaración*, haya dispuesto la publicación de su carta, que nada contradice ni aclara de lo que dejé escrito en la página 300 del tomo I de mi *Toledo*.

Ahora, y para conclusión, le suplico me permita también decirle que en materias históricas el testimonio de Tamayo de Vargas está muy desacreditado, y es, por consiguiente, de muy escasa valía, sin embargo de lo cual, no tengo inconveniente en admitir, como Ud. desea, que D.<sup>a</sup> María de Toledo fué hija de un caballero principal llamado Pedro Suarez ó Juarez, como el Alcalde muerto en la batalla de Fronsos el año de 1385.

Sírvase Ud., señora, admitir mis excusas por la tardanza con que contesto la suya de Mayo, y téngame siempre por muy devoto y atento servidor

q. l. b. l. p.

R. Amador de los Ríos.

Madrid 27 Septiembre 1908

## Rosario.

Salve, hilo misterioso, con que una Ariadne divina nuestros pasos encamina por laberinto tortuoso de humana, imminente ruina.

Salve, hilo conductor de nuestras erradas mentes, teléfono del amor, y electroimán inductor de celestiales corrientes.

Salve, divino tesoro, que, cual perlas y corales, engarzas en hilo de oro las risas angelicales y el humano triste lloro.

Salve, bendito Rosario, angélico *Stradivario*, talismán que á la garganta te trae la Iglesia Santa cual divino relicario.

Salve, Racimo oloroso, en Eugaddi vendimiado, cuyo zumo generoso al corazón pesaroso deja alegre y consolado.

Un Rosal blanco florido brotó en Nazaret un día, en él fabricaron nido la inocencia y la alegría: era el Rosal de María.

Y un ángel con raudos vuela bajando del alto cielo segó con manos divinas sus rosas, que el triste suelo únicas vió sin espinas.

Y esparciendo en las estrellas Rosas tan puras y bellas su dulce suave fragancia, el mismo Dios de su estancia bajó á ceñirse con ellas.

Mas ¡ay! Rosas que en ameno Nazaret blancas nacisteis, en púrpura convertisteis vuestra tez cuando ceñisteis la frente del Nazareno.

Del cáliz de blanca rosa de la Virgen Nazarena, brotó Jesús, flor preciosa, flor á un tiempo dolorosa y de gloria y dicha llena.

Y en torno tu Corazón tejó el Rosario, María, blancas flores la alegría, de púrpura la agonía, de oro la Resurrección.

¡Santo Rosario! Tú creces en jardines de inocencia, mas en tus místicos dioses corona de gloria ofreces al dolor y penitencia.

Salve, divino tesoro, que, cual perlas y corales, engarzas en hilo de oro las risas angelicales y el humano triste lloro.

S. Liso y Estrada.

Carraque 28-9-908.

## Para muestra....

Lo que piensa, lo que quiere y lo que enseña *Humanidad*, órgano del centro de sociedades obreras, á sus lectores:

### Acerca de la Religión.

«Poco á poco va derrumbándose el edificio de la religión que tanta sangre y dinero costó edificar. Se hundió por la total ausencia de base para sostenerla.

Como sostén, en lugar de poner las vigas poderosas é inquebrantables de la razón, de la conciencia y la justicia, colocaron las quebradizas traviesas de la mentira, la ignorancia y la injusticia.

La salud de la humanidad requiere la inmediata desaparición de un autro repugnante que exhala pútridos miasmas que envenenan el aire, llevando la tisis de la reacción a los espíritus, haciendo de los hombres seres inútiles é hipócritas....

Hay que destruir esa religión podrida, y sobre los escombros de ese edificio levantemos un pedestal que sirva para colocar la figura bella y grandiosa de la mas sagrada de las religiones; la figura ideal y hermosa de la verdad.»

Número 13 de *Humanidad*, 15 Junio 1908. Ricardo Sanz, Juventud republicana de Madrid.

«Diréis que Dios está en todas partes, que lo llena todo con su inmensidad, que no se hace cosa alguna sin él; pero en este caso resulta que este Dios es el autor del desorden; que él es quien desarregla la naturaleza, que es el padre de la confusión, que está en el hombre mismo moviéndolo á pecar.»

Y termina: «Teólogos bárbaros! ¡Jamás os entendéis á vosotros mismos cuando nos habláis de Dios!...»

Artículo «Dios», por Meselier, 8.<sup>a</sup> plana del número 18 del 1.<sup>o</sup> de Septiembre.

«Tanto Moret como Canalejas, á lo que aspiran es á imitar á Waldek-Rousseau, introduciendo en España la enseñanza laica, cuyo fin es matar á Dios.»

Al dar esta noticia, tomada de un periódico, *Humanidad*, por su cuenta, con esa lógica propia de la ignorancia y de la impiedad, añade: «¡Soberbio! ¡Aplastante! Hasta los católicos re-

conocen y confiesan que Dios no es invulnerable ni eterno ni Omnipotente, cuando puede morir á manos de un Moret ó de un Canalejas...»

Número 2, del 1.<sup>o</sup> de Enero, artículo de Blázquez de Pedro.

«No os espantéis; si la Edad Media construyó tantas obras arquitectónicas, obras que impropriamente podemos calificar de ciclópeas, fué debido al apoyo mutuo, á la asociación; todo fué obra colectiva. ¿Y si para adorar á un Dios mezquino y feroz la humanidad equivocada empleó sus energías; si para agradar á un Dios sanguinario y cruel han levantado los hombres epopeyas de granito, qué no haréis vosotros para que vuestros hijos sean felices y dichosos y os toque algo de la felicidad que os prometían los curas después de la muerte y de haber sido un esclavo miserable y sin dignidad?»

Artículo de Miguel Martínez «Nuevo rumbo del proletariado», del mismo periódico, número 5, plana 4.<sup>a</sup>

### Acerca de la Iglesia.

«De espíritu cerrado á toda clase de innovaciones (la Iglesia católica), como es en todos sus órdenes, no podía por menos que dejar pasar una cuestión de tanto interés para la vida como es el problema social.

Si el obrero sufre la tiranía desde hace tantos siglos, es porque la Iglesia somete al obrero al yugo de los tiranos, puesto que nos predica su religión caduca, mandándonos que seamos resignados, sumisos; diciéndonos que se nos recompensará con creces. Esto es lo que ha hecho la Iglesia; instar todo germen de rebeldía en el corazón del oprimido para que, con humildad, soportara todo el peso de las injusticias sociales.

Y agrega: La revolución de los cerebros ha sido tan grande, que ha arrollado todas las preocupaciones que le han inculcado para dejar paso á lo racional.

La Iglesia sufre una crisis tremenda, no de esas crisis pasajeras, sino permanente; y para evitar que al fin venga el derrumbamiento completo de los altares, finge preocuparse de la suerte de los obreros tomando parte en las luchas del trabajo ó contra el capital.

Y termina: *El problema social debe solucionarlo el obrero, no por medio de la Iglesia, pues ésta sólo serviría para mixificar la obra redentora y embrutecer las inteligencias, como ha venido sucediendo durante veinte siglos.»*

Artículo «La Iglesia y el obrero», de J. Ramón, número 8 del 1.<sup>o</sup> de Abril 908

### Acerca de la moral.

«El matrimonio religioso-civil es, bajo todos los puntos de vista que se analice, contrario á la salud y robustez de nuestra especie....

Digáenos si el matrimonio religioso-civil no es un atentado á la libertad individual y á la naturaleza (sic). Por eso lo combatimos rudemente sin tregua ni descanso.

El adulterio, la prostitución, la violencia, el crimen pasional y la miseria fisiológica de nuestra raza, son obra del amor esclavo, del matrimonio convencional que legaliza el Juez y santifica el Cura.»

«El amor esclavo», de José Alarcón, núm. 4, plana 1.<sup>a</sup>

«Veo placeres pasajeros que se convierten en felicidades eternas. ¿Qué soy? Dos seres de ambos sexos que, llegando á comprender su mutuo cariño, olvidan las rutinarias ceremonias del matrimonio, se estrechan... y... acuerdan la unión por el amor libre.»

Isidoro Calvete «Amor y odio», núm. 18, plana 2.<sup>a</sup>

Mucho más pudiéramos consignar, porque el citado periódico *Humanidad* está plagado de herejías, impiedades é inmundicias; pero para muestra basta por hoy con lo apuntado.

¡Y aún hay católicos de paja que siguen fieles á ese Centro que tales cosas enseña y le favorecen y quieren que no pongamos en duda su catolicismo y les tengamos por mas católicos que el Papal...»

¡Y aún hay católicos y algún eclesiástico que siguen dando sus obras á los afiliados á ese Centro herético é inmoral y permanecen tranquilos en conciencia!...

X. Y. Z.

## Las cédulas personales.

Perdonen nuestros lectores si en el presente número nos olvidamos de los socialistas; pero á nuestro modo de entender, el asunto con que encabezamos estas líneas, bien merece que le dediquemos unas cuantas, siquiera sea por la oportunidad.

El día 30 terminó el plazo para la adquisición de las cédulas personales, habiéndose prorrogado por quince días más.

No vamos á tratar este asunto bajo el aspecto de utilidad ó necesidad que encierra la legalización de nuestra persona, ni si una vez obtenida, mediante la cuota fijada, sea suficiente para evitarle trastornos y disgustos, pues si de ello tratáramos, podríamos demostrar que en muchas ocasiones, las suficientes para probar nuestro aserto, la cédula personal no ha servido para nada, teniendo el portador que sufrir molestias, que de ser útil dicho documento, cual se pretende, se hubiera evitado.

Unicamente vamos á hacer algunas consideraciones, á las que se presta la cobranza de dichas cédulas.

Cuando se aprobaron los presupuestos no se pensó en la dificultad que iba á traer el aumento de la cuota en las cédulas personales, y si se pensó, no se quiso dar importancia.

Muy próximas están á tocarse las consecuencias y el tiempo se encargará de darnos la razón.

La cédula que corresponde á un jornalero costaba en los años anteriores 90 céntimos, hoy cuesta 1 peseta y 17 céntimos, es decir, 27 céntimos más.

Como este impuesto es obligatorio á todo individuo que haya cumplido los catorce años, si en una casa hay cinco, entre varones y hembras, resulta un total de 585, es decir, que tiene que emplear el jornal de dos días para legalizar su persona.

Ahora bien, como quiera que no siempre está dispuesto un jornalero para hacer un desembolso de 5 pesetas 85 céntimos, resulta que para el plazo fijado y sobre su coste hay que aumentar el tanto por ciento de recargo.

Viene después el cobro á domicilio y los apremios á que serán sometidos los individuos que carezcan del importe exigido.

Claramente comprenderán nuestros lectores que éstos serán muchos, y que, por consiguiente, el pobre obrero se verá una vez más estrujado por el propietario; y decimos esto, porque la causa de que las cédulas hayan aumentado en su precio, y hasta si se quiere en la obligación de sacarlas, han sido los propietarios.

Cuando el Sr. Ministro de la Gobernación dictó la Real orden de desgravación de los vinos, cediendo á exigencias de los propietarios viticultores, y retribuyendo á los Ayuntamientos este déficit con las cédulas personales, obró muy mal, ó al menos así nos parece á nosotros.

Quizás el Sr. Ministro lo hiciera llevado de la buena idea de proteger la industria, pero debió tener presente que esta muy bien es digno de aplauso toda protección á la industria, así como á la agricultura y al comercio, pero siempre que esta protección no traiga consigo otros daños, cual es, por ejemplo, la emigración.

Se dictan leyes prohibiendo ésta, y en cambio por otro lado no se hace más que crear cargas, y cargas obligatorias al obrero, que lo hacen imposible la vida.

Constituye un absurdo, aunque no se quiera entender así, el decretar la desgravación del vino, cuyo consumo es voluntario, y en cambio, su importe se grava en las cédulas, cuya adquisición es obligatoria.

No está muy lejano el día; muchos pobres se verán oprimidos por la acción de la Justicia, sin que sus quejas sean atendidas, ni sus necesidades comprendidas, ni su situación aliviada.

Si como ayer la comisión de viticultores, visitara hoy al Sr. La Cierva, no una comisión, sino todos los obreros de España, solicitando se concedieran las cédulas libres de todo impuesto, no serían atendidos; y es que, cuando una persona importante y rica hace una exigencia, se le concede de buen grado; pero cuando una persona humilde y pobre suplica una necesidad, se le despacha con un mohín de desprecio.

¡Talis vita!

Des-Dato.

## Las ratas.

### Sencillo exterminio.

Todos sabemos cuán peligrosas son las ratas y cómo difunden muchas enfermedades contagiosas. Sobre esta particular han abandonado las discusiones y han sido hechos grandes esfuerzos para encontrar un remedio eficaz y sencillo que surtiera los efectos deseados.

Son innumerables los específicos lanzados al mercado y todos reclaman la gloria de haber encontrado el desideratum. Hasta la fecha, el perro y la ratonera ó cebo habían sido los elementos más eficaces para combatir á la plaga á que nos referimos.

Existen, sin embargo, otros procedimientos para el exterminio de este roedor, y bueno es que demos á conocer los últimos experimentos que se han llevado á cabo por un investigador alemán, por la sencilla razón de que el remedio es sumamente sencillo y muy eficaz.

El remedio no es otra cosa que la cebolla albarrana. Este artículo ha sido frecuentemente descrito como un medio muy eficaz y llenaba el fin ambicionado; pero nunca se ha comprobado esto con experimentos científicos como los que acaban de realizarse por el referido investigador.

El modo de operar consiste en mojar patata con cebolla albarrana, pues aquella absorbe el jugo de la cebolla, y freir en una sartén con grasa ó carne gorda, hasta que la masa quede endurecida.

Esta pasta fué colocada en sitio donde las ratas abundaban, colocando también unas vasijas que contenían agua. Al día siguiente aparecieron muertas en el suelo más de cuarenta ratas.

El resultado, como es natural, ha causado gran sorpresa, por la sencilla razón de que no se creía que en el edificio existían tantos animales roedores, y como no se había puesto mucha pasta, se temió que muchos hubieran quedado libres del experimento que con tanta certidumbre se había realizado.

Se preparó una nueva cantidad, esta vez





**Maestros del Sindicato de San José****De Imprenta.**

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

**De Encuadernación.**

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Lócum, núm. 3.

**De Albañilería.**

D. Baldomero Moraleda, bajada de San Justo, número 7.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

**De Carpintería.**

D. Salustiano Escribano y D. Francisco Moraleda, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

Tambié hay oficial tallista y tapicero.

**De Herrería y Cerrajería.**

D. Ignacio Montañés, calle de las Cordoneñas, núm. 32.

D. Benito Pelegrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

**De Pintura.**

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confien, por finos y delicados que sean.

**De Hojalatería.**

D. Cándido Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

**De Zapatería.**

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombre de Palo, núm. 11.

**De Calderería y Fumistería.**

D. Félix López, calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

**De Tapicería y Ebanistería.**

D. Luis Muñoz Bautista, calle de San Ginés, número 5, bajo.

**Arriero.**

D. Gregorio González, calle del Pitote, número 3.

**Colchonero.**

D. Nemesio Moreno, Hospital de Afuera. Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo, número 12.

**Carbonería.**

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

**ANUNCIOS**

**ASTRIONA** Medicamento infalible para combatir toda clase de diarreas. + + +

Se vende en la Farmacia de **Don Joaquín Cabello** Zocodover, 6.—TOLEDO

**Solución de creosota fosfatada** del Dr. S. Cabezuado.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

**SE ARRIENDA**

un espacioso y bien ventilado cuarto bajo en la calle de Núñez de Arce, núm. 7; tiene patio, fuente, aljibe y jardín. Darán razón: callejón de San José, núm. 3.

**Ornamentos de Iglesia.****LA TRINIDAD**

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

**La Unión Eclesiástica**

Grandes talleres de ropa talar de

**P. JOSÉ SAYANNA**

Plaza del Celenque, 1 Madrid.

**Antigua Confitería**

de

**PÉREZ**

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

**SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA** para el desayuno.

Novedad en pasteles.

**Casa de Viajeros**

de

**Fausta Esteban y Sánchez**

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Solarejo, 7—TOLEDO—Solarejo, 7.

**RELOJES PULSERA****Y EXTRAPLANOS**

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serias garantías

**EDUARDO ALVAREZ**

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

**Confitería y Pastelería**

**Telesforo de la Fuente**

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO  
Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

Tambié ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón, concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

**PASTILLAS PARA LA TOS**

**B. CORTECERO****DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO**

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

**LA FLOR DE CASTILLA****FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA**

**JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA**

Ave María, 1—TOLEDO

**TALLER DE ESCULTURA****Y RESTAURACIÓN DE IMAGENES RELIGIOSAS**

Barrio Nuevo, núm. 17  
TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

**SINALCO**

es sin duda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y su Provincia: **La Deliciosa**, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de Teodoro Romero, Recoletos, 15, telf. 60.

**NOVA CONFITERIA Y PASTELERIA**

DE

**CIPRIANO GALLARDO**

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

**ÓPTICA**

**Anteojos de cristal de Roca** desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

**EDUARDO ALVAREZ.**

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros é higrometros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

**COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO**

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

**D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE**

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.

**Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles**

de **Gumersindo Rojo**

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

**BUENA LUZ**

LAMPARAS

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigne tener únicamente con las acreditadas LÁMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

**EDUARDO ALVAREZ**

Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

Almacén de vinos al por mayor.

de los cosecheros

**Villegas Hermanos**

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

→ PRECIOS ←

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 litros.  
Idem blanco. 2,75

**Manuel Armesto**

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies delicados y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Vinda de Ludeña.

No equivocarse!

Calle del Hombre de Palo, núm. 11.